

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 28 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.905

El nuevo ministro de Hacienda

La acreditada revista de la Corte, «El Economista», publica en su último número un importante artículo, tratando de las «Opiniones del señor Egüillor», de cuyo trabajo insertamos a continuación la principal parte.

Dice así:

«El nuevo ministro de Hacienda señor Egüillor, es hombre muy integro, que merece generales respetos y no hemos de regateárselos nosotros.

Hombre de gran posición, gobernador que ha sido del Banco de España, antiguo ministro de Hacienda, ha dedicado siempre su atención a estudios financieros.

Amigo nuestro de siempre, le hemos visitado y procuraremos reflejar la conversación con él habida.

Su nombramiento le sorprendió verdaderamente, cuando ligera dolencia le tenía retenido en casa y no lo temía.

Decimos que no le temía, porque estamos seguros de que no ha ido al cargo sino por cumplir deberes de partido en estas circunstancias, en que para persona como él representa un sacrificio penoso y tan pocos atractivos tiene la situación en que viene.

Tiene que empezar por hacerse cargo de ésta, por estudiar las cuestiones que hay sobre el tapete, con los datos íntimos que solo desde dentro del ministerio pueden conocerse, y de ello se preocupa en estos días.

Por eso no es extraño sino naturalísimo, que reserve en muchos puntos su opinión.

Algunas declaraciones concretas nos hizo, sin embargo.

Es la primera, que no está dispuesto ni piensa, en manera alguna, intentar, que se apruebe el presupuesto para el año 1903. A la altura á que están las cosas lo juzga imposible, mucho más cuando no podría hacer suyo sin detenido examen y sin reformas el proyecto de presupuestos presentado en mayo, *pro formula*, por el señor Redrigáñez.

Cree que nadie le acusará por esto, pues no es posible trajera formulado un presupuesto, cosa que solo puede confeccionarse con elementos y cifras y datos que en el ministerio hay.

Si no hay presupuesto no es culpa suya.

La segunda importante manifestación que nos hizo es que todo su esfuerzo será para restablecer el *superávit*, acabar con el *déficit*.

Para ello cree que *no puede pensarse en economías*.

No pueden cercenarse más los gastos, ni sería eficaz si algo se consiguiera, con mucha crueldad en lo relativo al personal, en este sentido.

Su política ha de ser la de *reformar los ingresos*, ya con mejor administración de los actuales, ya reformándolos ó creando alguno.

Por el momento atenderá á la ley de Timbre, cuya discusión cree próxima.

El buen crédito y la marcha de la Hacienda, solo se conseguirá acabando con el déficit y persistiendo en que haya sobrantes.

Cuando los haya, cree que *no han de determinar rebaja de impuestos*, sino aumento de gastos, empleándolos en aquellas medidas reproductivas de fomento y progreso para la riqueza del país, de que estamos tan necesitados.

En punto á Aranceles, aunque su opinión particular es que están altos, no tiene la menor intención de tocar al régimen actual.

En punto á la supresión del *affidavit*, no era antes partidario de ella, y no lo es ahora. Cree que no cabe duda en el abandono del proyecto.

Es partidario decidido y resuelto de la intangibilidad del exterior, y cree que no hay que hablar ni pensar siquiera en ningún impuesto sobre él.

Respecto al Sindicato de francos nada concreto ha decidido. Se ocupa de estudiarlo. (Nuestras impresiones de última hora son de que probablemente se va á persistir en él.)

Y nada más podemos decir por hoy sobre los planes del ministro de Hacienda. A nadie ha dicho él nada más. Es una incógnita.

En cuanto al Gabinete, hay que llamar la atención sobre la entrada en él de los señores Puigcerver y don Amós Salvador, ambos exministros de Hacienda, personas de estudios y de reconocida competencia, que, aunque en departamentos distintos han de intervenir siempre que de asuntos financieros se trate.

Tienen ambos historia, y especialmente el señor Puigcerver, por haber dirigido dos veces la Hacienda en circunstancias difíciles y épocas de reformas, tiene soltadas prendas y defendidas opiniones que no podrá abandonar ahora.

¿Podrá todo esto ser un bien ó un mal? ¿De la reunión de estas autoridades financieras y la del señor Moret que ya estaba en el gabinete, habrá una resultante de actividad ó un equilibrio de inacción y de reposo?

Hoy que esperar el desarrollo de los acontecimientos.

Lo único que nos atrevemos hacer constar, recogiendo en ello una aspiración aida cien veces en nuestro continente trate con los rentistas, los bolsistas, los industriales, el público, en fin, de los negocios, es que no pueden abandonarse los problemas pendientes planteados sobre el cambio, sobre presupuestos, sobre el exterior, sobre el crédito y la riqueza del país, necesitados de una atención constante.

Es preciso que el ministerio nuevo no sea ni signifique un auando de toda iniciativa, una consagración perezosa del *statu quo*, que no es muy halagüeño en verdad.

LA ENSEÑANZA DE LA DOCTRINA EN CASTELLANO

Por telegramas están ya al corriente nuestros lectores del Real Decreto publicado por el ministro de Instrucción sobre la enseñanza en castellano en las escuelas de la doctrina y cualquier otra materia.

Hé aquí el articulado de dicho Real Decreto.

«Artículo 1.º Que en punto á la conservación de la pureza ortodoxa en la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas, persista en todo su vigor lo determinado por los artículos 87 y 92 de la ley de Instrucción pública vigente.

Art. 2.º Los maestros y maestras de instrucción primaria que enseñasen á sus discípulos la doctrina cristiana ó otra cualquiera materia en un idioma ó dialecto que no sea la lengua castellana, serán castigados por primera vez con amonestación por parte del inspector provincial de primera enseñanza, quien dará cuenta del hecho al ministerio del ramo, y si reincidiesen, después de haber sufrido una amonestación, serán separados del magisterio oficial, perdiendo cuantos derechos les reconoce la ley.

Art. 3.º En las diócesis donde no existiesen catecismos escritos en castellano y aprobados por el prelado respectivo, los maestros utilizarán como texto de doctrina cristiana cualquiera de los que estando escritos en el idioma nacional, tengan la aprobación del arzobispo primado de las Españas.»

El «Diario de Barcelona» publica un artículo atacando al ministro de Instrucción pública por haber dictado esa Real orden disponiendo que el catecismo se enseñe en castellano en las escuelas.

El «Diario» califica de tontería esta disposición, dictada precisamente cuando las pasiones se calmaban y la paz empezaba á reinar en los ánimos.

Añade que la Real orden no puede tener efecto, porque en la mayoría de los pueblos de la alta montaña no se entiende ni se habla el castellano.

Termina insistiendo en que es una imprudencia y una tontería, pues ahora más que nunca conviene calmar las pasiones y no excitarlas.

La Junta permanente de la «Unió Catalanista» ha dirigido al ministro de Instrucción el siguiente telegrama:

«La «Unió Catalanista», protesta enérgicamente contra vuestra conducta, sometiendo á la sanción real la prohibición de enseñar en las escuelas el Catecismo en lengua catalana y os advierte que en esta tierra no lograréis vuestro objeto.—El presidente, José M. Roca.—El secretario, Manuel Rocamora.»

En la «Unió» se espera que todas las agrupaciones adheridas á ella, que son unas 150, enviarán también su protesta.

Nada ha acordado todavía este organismo en consonancia con el aludido telegrama; pero dícese que intenta llevar á efecto un acto colectivo, previo permiso de la autoridad, en Barcelona, ó fuera de aquí si el permiso se le niega, en señal del disgusto causado por la disposición del conde de Romanones.

El diputado catalanista señor Rusñol, hablando acerca del decreto del señor Romanones, ha dicho:

«Iremos en seguida á Madrid. Intervendremos en el debate que se originará con motivo de la interpelación anunciada por el señor Nocedal, protestaremos enérgicamente contra el descabellado decreto que atenta á nuestro idioma, por más que otra cosa crean el marqués de Villasegura y el general Segura, y regresaremos á Barcelona.»

«No comprendo como en un país liberal se puede cometer semejante desatino. En Francia, á pesar del centralismo de su república, se permite que el obispo de Perpignan, monseñor Carcelade, haya publicado una cartapastoral, que precisamente he recibido hoy, redactada en catalán.

«Es deplorable que no tenga en España nuestro idioma el mismo respeto que allende los Pirineos.

«Yo quisiera que todos los catalanes supieran, no solo el castellano, sino todos los demás lenguajes; pero no siendo así ¿cómo se trata de imponerles una enseñanza en lengua que no entienden? Esto no es posible y el mencionado decreto no prevalecerá.

«Muchas protestas ha producido el malhadado decreto y muchas más causará.

«La «Lliga Regionalista» publicará muy pronto un manifiesto en cuya redacción nos ocupamos ayer, protestando en el sentido indicado.»

Los estudiantes de esta Universidad, indignados por el decreto del conde de Romanones prohibiendo el uso de nuestra lengua para la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas, le han enviado el siguiente telegrama:

«Ministre Instruction.—Madrid. Recevez notre félicitation par votre savant et liberal decret.

Continuez votre ouvrage qui est sémence de catalanisme.—Etudiants Université Catalane»

Anoche salieron para Madrid los diputados catalanistas señores Rusñol y Demenech.

LAS MARINAS DE GUERRA EN EL AÑO 1906

Una obra alemana, recientemente publicada, hace los siguientes cálculos

acerca del estado en que se hallarán las Marinas de guerra de las principales potencias al comenzar el año 1906. La Gran Bretaña estará en disposición de colocar en línea de batalla 57 acorazados de primera clase, y de ellos 52 de más de 10.000 toneladas. Las 57 unidades de combate tendrán un desplazamiento total de 765.600 toneladas.

Dispondrá, además, Inglaterra de 41 cruceros acorazados y 29 protegidos, con 648.440 toneladas.

Francia ocupará el segundo lugar, por el número e importancia de su flota de guerra, que constará de 32 acorazados de primera clase, con tonelaje de 349.720 unidades de desplazamiento; 25 cruceros acorazados y tres protegidos, con 243.171 toneladas.

Su aliada Rusia poseerá 25 grandes acorazados, con 247.241 toneladas, y 18 cruceros, con 100.606 toneladas.

La escuadra de los Estados Unidos comprenderá en dicha fecha 20 acorazados de primera y 16 cruceros acorazados ó protegidos, desplazando un total de 424.449 toneladas.

Alemania tendrá 19 acorazados y 11 cruceros, con 294.155 toneladas; Italia, 15 acorazados y seis cruceros, y el Japon, siete acorazados de primera y seis cruceros acorazados, con 152 mil 227 toneladas.

NOTICIAS

Entre la gente de toga de Bruselas circula, y hace sus delicias, el relato de un divertido suceso ocurrido hace pocos días á un letrado de la capital de Bélgica y que merece ser conocido.

Hace algún tiempo llamó á la puerta de la casa del abogado un pobrete, que le rogó se encargara de su defensa ante el Tribunal, en que pendía contra él la acusación de robo.

El letrado aceptó la proposición, y se le ocurrió salvar á su cliente, que mostraba todas las apariencias de ser un infeliz incapaz de quedarse con na-

LA FUERZA DEL DESTINO

Si tan felices sois que en vuestra vida no os ha brindado la ocasión ningún ejemplo para hacer os pensar en la existencia de la fuerza del sino, leed la historia de una víctima de ella, que os refiero tal como de sus labios la escuché pocos días antes de que la muerte pusiera fin á sus martirios redimiendo la de la dura expiación de vivir.

Nació á la vida, sin traer á ella ni la alegría para los suyos de haber nacido. Su venida al mundo fué causa de la muerte de su madre, y no pudiendo albergarse en un solo ser dolores y alegrías, las de su nacimiento no encontraron abrigo en el alma de su padre, que dolorida por la muerte de su esposa, estaba por entero consagrada al sufrimiento.

Privada de la felicidad que solo hemos gozado los que tuvimos por cuna el amoroso regazo de una madre, paso los primeros tiempos de su vida, no logrando mas tarde ver realizada ni una de las mil ilusiones que acariciaban la imaginación de los niños, trayendo á sus labios sonrisas de angel cuando con ellas sueñan.

Al llegar á la primavera de su vida, esta pudo cambiar si en el amor encontraba la redención de sus dolores, pero su sino no dió ocasión á ello, y con la

muerte de su padre, logró ahogar en penas las nobles pasiones que empezaban á fructificar en su alma. Privada del fuego de ellas, faltóle á sus ojos luz, calor á sus palabras, y su alma enmudeció al perder aquellos modales de expresión, sin que nadie pudiera adivinar lo que ni sus ojos ni sus labios decían: que era capaz de amar.

—Tome usted—dijo á su cliente— estos dos francos, que ahora mismo va usted á llevar á la dependencia municipal en donde se depositan los objetos hallados en la vía pública. Fágalo usted así, y declare que se ha encontrado en la calle la moneda que le entrego. ¡Ah! Reclame usted el correspondiente recibo.

El pobrecito acusado, sin darse explicación satisfactoria del por qué se le obligaba á simular un hallazgo, siguió la indicación del abogado y volvió, trayendo el recibo, que aquél guardó sin leerlo siquiera.

Llegó el día de la vista. El letrado— con la elocuencia que presta la convicción, defendía la causa de su representado, que, en su opinión, era decididamente una buena persona, acusada calumniosamente.

—Mi cliente, señores—decía el abogado—es un hombre honrado y contra toda justicia se encuentra ante vosotros sentado en el infamante banquillo. ¡Ah! Como expresar los sufrimientos que experimenta en estos momentos su corazón caballeroso! ¿Queréis que os demuestre su inocencia? Aquí podéis ver este documento, procedente de una dependencia municipal y que prueba que este hombre, acusado de haber cometido un robo, ha llevado su honradez hasta el punto de entregar á la autoridad una moneda de dos francos que se encontró en la vía pública. Y conste, señores, que cuando eso hacía, ese hombre se moría de hambre! ¿No es esto sublime?

Sensación en el auditorio. Los mismos jueces contemplan con emoción al hombre admirable que ante ellos comparece.

El presidente pregunta al abogado-defensor.

—Señor letrado: Sírvase exhibir al Tribunal el documento que ha citado anteriormente.

—Téngalo usted—exclama triunfal-

mente el abogado, entregando inmediatamente el papelete. Después de examinarlo el presidente declara: —Es exacto el hecho. Sin embargo, se advierte un error en la cifra. Lo que el acusado se encontró fué «un franco, y no «dos», como el letrado asegura. El abogado, aturdido, balbucea: —¿Un franco? No, señor presidente; dos francos. El letrado comprendió que se hundía el mundo y guardó silencio, en tanto que lanzaba una mirada—¡que mirada!—al hombre honrado. Sin embargo, pudo mas el deber profesional, que su indignación, y dijo: —Un franco... ¡bueno! ¡La acción no es por eso menos meritoria. El acusado, en tanto, con una vaga é inocente sonrisa en los labios permanecía impertérrito. El Tribunal le absolvió y el letrado no tuvo la satisfacción de ver condenar á su ladrón, ladrón hasta el punto de haberse quedado con la mitad de la insignificante suma que le había confiado. Por escritura pública, otorgada en 25 de octubre último, han constituido una Sociedad anónima los señores conde de Romanones, actual ministro de Instrucción Pública; D. Fernando Merino, hijo político del señor Sagasta; el senador D. Juan Rarero, el diputado D. Juan de Ortueta y el distinguido escritor D. Augusto Suárez de Figueroa, para fundar el anunciado periódico que se titulará «El Diario Universal». Para este objeto se ha reunido un capital de 550.000 pesetas, distribuido en 110 acciones de 5.000 pesetas cada una, capital que pedirá ampliarse hasta un millón de pesetas. Por una cláusula escriturada se encarga de la dirección de «El Diario Universal» el señor Suárez de Figueroa; de la gerencia de la Sociedad el señor Ortueta, y del cargo de consejero el señor Rarero.

—Compensaremos las escaseces con que alimentemos nuestro cuerpo, con las harturas de que saciaremos nuestras almas, se dijo, y llena de esperanzas buscó la realización de ellas, poniéndose bajo el amparo de su hermano.

Sus ilusiones fueron irrealizables como hijas del error que las dió vida. Midió por los suyos los sentimientos de los demás, olvidando que la nobleza de ellos es mayor cuanto mas dolorida está el corazón que les angeadra. Ella por su hermano hubiera vertido la última gota de su sangre, su hermano hizo

menos por ella, que hubiera hecho por un extraño, á quien deberes de educación no le permitieran recordarle siempre mas que el favor, los sacrificios que por hacerle se imponía. Para ella esta situación que el egoísmo de su hermano le creó, no fué sustentable; para poner fin á ella no tuvo mas que un medio, que puso en práctica, alejándose de aquel hogar en que creyó encontrar correspondido su amor y no de mala gana pagado con mendrugos de pan.

Sola en el mundo, sin amparo de nadie y falta de todo recurso hubo de trabajar, no con el trabajo que redime que no se encuentra siempre, sino con el que envilece que no falta nunca. Poniendo, pues, al servicio de sus necesidades todas las actividades de que era capaz, las explotó sin descanso, logrando con trabajos de bestia, mal alimentarse su cuerpo. Lo duro de sus tareas agotó bien pronto sus energías, viéndose obligada por su heroísmo de querer prolongar su vida, á ponerla bajo el amparo de la caridad, implorándola públicamente en la puerta de una iglesia.

Allí la conocí un día en que falta de todo alimento su desfallecido cuerpo yacía en tierra, rodeada de caritativas almas y curiosos transeúntes. Cuando volvió en sí uní á las de las primeras mi modesta limosna, y movido por el

interés que despertó en mí la circunstancia que motivó nuestro conocimiento, quise hacerle mas íntimo oyendo de sus labios la triste historia de su vida. Allí me refirió sus amarguras, y allí supe mas tarde que estas habían acabado con su existencia.

Su muerte fué digno epílogo de su desventurada vida. En el mayor desamparo entregó su alma á Dios aquella desgraciada, sin que nadie cerrara sus entreabiertos ojos. Ellos perduraron con la última expresión de su mirada la postrera impresión de su alma, bien triste ciertamente, pues que ni en aquel trance en que á nadie le fué negado el amor pudo ella encontrarlo.

Como podrían convencerme, después de haber sabido la persistencia de sus desgracias, de que no hay personas que nacen predestinadas para el sufrimiento. Si sobre nadie podemos hacer recaer la culpabilidad de las mil desventuras que afligen á esos seres, fuerza es que achaquemos la causa de ellas al destino. El solamente puede ser ese alguien, que dijo el poeta, sembraba el mal en el camino de su vida, para que él fatalmente hubiera de recogerlo.

DIEGO MENDO
("La Vanguardia.")

A un joyero de París le han dado un timo de gran consideración. Tres caballeros se le presentaron, diciéndole que estaban encargados de entregar á la bailarina española Tortajada un collar de perlas por valor de 50.000 francos, que la regalaba el embajador de Inglaterra. El joyero les entregó el collar y les hizo acompañar por un dependiente hasta la casa de la Tortajada. Allí los estafadores dijeron al dependiente que habían entregado el collar a la bailarina y desaparecieron. Calcúese la sorpresa de la Tortajada cuando fueron á presentarle la factura del joyero. Búscase efectivamente á los ladrones. Se supone que forman parte de la banda que ha cometido robos análogos.

Copiamos del «Journal de Bruxelles»: «Se ha dicho que Inglaterra tiene siempre entre manos alguna guerra colonial. Lo cierto es que bajo el reinado de S. M. Victoria, que alguien ha calificado de pacífico, no hubo menos de cuarenta expediciones militares en sesenta y tres años. En cuanto al Rey Eduardo, desde su advenimiento al trono, ha tenido que presenciar dos, y se halla ahora con otra. Después de terminadas las hostilidades en el Africa austral, sus soldados se batían ya en el Somaliland y en el Waziristan.

De estas dos pequeñas guerras—si puede darse este nombre á las operaciones emprendidas contra el Mullah loco, y contra algunos centenares de rebeldes en la frontera de la India, entre Bannu y Thal—la mas extraordinaria sin duda es aquella á la que el War Office concedía menor importancia.

«Cuando el 13 de Noviembre un despacho de Simla anunció que habían entrado en campaña contra los waziris cuatro columnas volantes, compuestas de 800 hombres cada una, créyese en Londres que se trataba de un sim-

interés que despertó en mí la circunstancia que motivó nuestro conocimiento, quise hacerle mas íntimo oyendo de sus labios la triste historia de su vida. Allí me refirió sus amarguras, y allí supe mas tarde que estas habían acabado con su existencia.

Su muerte fué digno epílogo de su desventurada vida. En el mayor desamparo entregó su alma á Dios aquella desgraciada, sin que nadie cerrara sus entreabiertos ojos. Ellos perduraron con la última expresión de su mirada la postrera impresión de su alma, bien triste ciertamente, pues que ni en aquel trance en que á nadie le fué negado el amor pudo ella encontrarlo.

Como podrían convencerme, después de haber sabido la persistencia de sus desgracias, de que no hay personas que nacen predestinadas para el sufrimiento. Si sobre nadie podemos hacer recaer la culpabilidad de las mil desventuras que afligen á esos seres, fuerza es que achaquemos la causa de ellas al destino. El solamente puede ser ese alguien, que dijo el poeta, sembraba el mal en el camino de su vida, para que él fatalmente hubiera de recogerlo.

DIEGO MENDO
("La Vanguardia.")

ple paseo militar. Cierta que en el referido despacho se hablaba de unas torres en las que se refugiaban los rebeldes, que daban asilo á bandidos, pero nadie hubiera supuesto que estas torres podrían constituir un obstáculo á la marcha de las tropas anglo-indias.

Grande fué, pues, la sorpresa en la metrópoli inglesa, cuando el otro día se supo que una de las cuatro columnas, la mandada por el coronel Tonnochy, había sufrido un grave fracaso. Esta sorpresa se convirtió en estupefacción cuando se supo que el comandante había sido mortalmente herido, que uno de sus oficiales había sucumbido y que otros tres oficiales habían sido puestos fuera de combate por media docena de vaciris refugiados en la torre de Gumater. Semejante fracaso no tiene precedentes en los anales de los conflictos coloniales, y se explica tanto menos, por cuanto el coronel Valens Tonnochy, que falleció á consecuencia de sus heridas, conocía perfectamente el paso en que ha hallado la muerte. Desde 1881 había tomado parte en todas las campañas emprendidas en Birmania, en la reñida de Tviah y en el Chitral. En 1895 se distinguió en los combates librados en el Malakand. Finalmente, fué uno de los oficiales que obtuvo una condecoración después de la famosa carga de Dargal.

Felizmente para las tropas anglo-indias, el general Egerton y el coronel Crae no han corrido la misma suerte que su infortunado compañero. Según parece, ambos pudieron realizar con éxito su misión; pero no por esto es lo ocurrido menos lo significativo. El fracaso sufrido al pié de la torre de Gumater y ocasionado por un puñado de rebeldes, demuestra una vez más que en las guerras coloniales todas las sorpresas son posibles.

AGENDAS de Bufete para el año 1903.

Se han recibido en esta imprenta, calle del Bastion, núm. 39.

TEATRO

Mañana en nuestro coliseo se pondrá en escena la preciosa partitura del Mtro. Bizet, titulada «Carmen», en cuya obra hará su debut la contratista señorita Gallinat.

A las dos de esta tarde se ha reunido la Junta local de Sanidad, al objeto de tratar de las medidas que proceda adoptar, á consecuencia de un caso de varicela, seguido de defunción, declarado ayer en una anciana habitante en el n.º 4 de la calle del Carme.

Por disposición de la Alcaldía, la casa indicada fué fumigada é incomunicada, con el rótulo indicador del caso, y vigilada por Guardias del municipio.

Una vez más hemos de recomendar á nuestros lectores y al público en general la vacunación y revacunación como preservativo eficazísimo contra la enfermedad variolosa.

La ciencia y la experiencia de consumo proclaman los beneficios que ese preservativo reporta á los pueblos, demostrando de una manera concluyente las estragos de la viruela disminuyen á medida que se propaga la vacunación.

A vacunarse, pues, y esa enferme-

dad dejará de ser una enfermedad temible.

Conforme á órdenes recibidas de la Superioridad, la Compañía Mahonesa de vapores-correos «La Marítima», anuncia al público, que desde el día 1.º del próximo Diciembre, las salidas de los vapores-correos de esta isla, se regirán por la hora del Meridiano de Greenwich, en lugar de hacerlo, como hasta ahora, por la de la localidad.

Como resulta una diferencia cerca de media hora en ambos horarios, sería conveniente que nuestra esfera, por la que se rige la población, se arreglase á la del indicado Meridiano de Greenwich, como se ha verificado en Ciudadela y poblaciones del continente, con lo cual no se vería perjudicado el público y el comercio en particular con la referida modificación.

No es el día 26, sino el sábado día 6 del próximo Diciembre, que la compañía de ópera italiana inaugurará en el mismo coliseo, la serie de funciones que tiene contratada exclusivamente para los socios del casino de «Unión Republicana».

El que haya probado una sola vez la «Poción y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada», de Barcelona, habrá tenido ocasión de convencerse de las excelencias de dichas especialidades para la completa curación de los dolores reumáticos en sus diferentes formas.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Llevadas del fervor religioso que las distingue, y en manifiesta devoción á la Virgen Inmaculada, las Hijas de María de esta ciudad han determinado dedicar á la práctica de piadosos ejercicios los cinco días que anteceden al en que la Iglesia celebra la festividad de la Purísima Concepción, cuyos actos tendrán lugar en la parroquial iglesia de Santa María, bajo la dirección del elocuente orador sagrado Padre José Vidallet de la compañía de Jesús y cuyo primer acto tendrá efecto á las seis de la tarde del próximo miércoles día 3, en que se anunciará la distribución de los ejercicios para los cuatro días restantes.

Desde el 1.º de Diciembre próximo, la Administración de Correos y Telégrafos admitirá paquetes postales, arregladamente á las prescripciones vigentes en el Real decreto últimamente publicado acerca del asunto.

Aproximándose las fiestas de Navidad, el domingo día 30 del actual, de 8 á 10 de la noche, quedará abierto al público el Belen de movimiento, instalado en la Casa-Asilo de Huérfanos de la calle de S. Fernando de esta ciudad.

Por fin van desapareciendo de nuestro Teatro los sombreros femeninos que tan malos ratos han procurado á algunos espectadores. La elegancia estriba ahora en ir sin ellos, pues ya van tres funciones en que apenas se vé uno, habiéndose dado el caso de que en el estreno de la ópera «Lucia» todas las señoras del parterre asistieron sin dicho apéndice.

¡Bien por las amables y elegantes señoras!

Hermosa y espléndida cabellera se adquiere á los pocos días de usar el PETRÓLEO SANSON.

Con cargamento general y explosivos fué ayer despachado por la Estación de Sanidad de Barcelona, para este puerto, el pailebot de esta matrícula «Union» de los Sres. Huguet y Maspech de este comercio.

A las doce de la pasada noche, ha zarpado de este puerto directo al de Barcelona el vapor correo «Nuevo Mahonés».

¿Cuánto daría Vd. por salvar á su hijo?



Niño

SANCHEZ

Madrid 40 de Diciembre de 1902.

Mi hijo José, hasta la edad de 3 años ha estado sumamente desmedrado, raquítico, anémico, y muy atrasado en caminar y en su dentición. En ese estado decidimos someterle á un tratamiento con la Emulsión Scott, y gracias á este excelente remedio un cambio radical se ha operado en la salud del niño. Actualmente está gordo y robusto, con muy buen semblante, buen apetito y su dentición se ha hecho sin apercebirse. Su madre agradece, ESCOLÁSTICA SÁNCHEZ, Príncipe, 19 y 21.

Raquitismo. — Un niño raquítico no puede ser dichoso y ¿quién pudiera serlo en el caso que la señora Sánchez describe?

Si su hijo está raquítico no pierda usted un instante en prodigarle alivio, dándole á tomar la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España. La Emulsión Scott ahorrará al niño muchas horas de indecibles sufrimientos, y en breve le verá usted sano y contento jugar y correr como todo otro chiquillo de su edad.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Leemos en el periódico palmeano «La Unión Republicana».

«Se nos dice que un sindicato de Barcelona se propone crear una línea de vapores dirigidos y administrados á la moderna entre nuestra ciudad y aquel puerto, y que este proyecto está enlazado con otros de mayor importancia.»

A la Islaña le han hecho ó le harán proposiciones para adquirir sus barcos á fin de evitar la competencia; pero se asegura que tanto si la Islaña se aviene como no, vendrá la nueva línea.»

El proyecto para la creación de la Caja Nacional de ahorros está ya terminado.

Al presentarlo á las Cortes, que será tan pronto como estas reanuden sus sesiones, trátase de nombrar una Comisión de altura de la que probablemente formarán parte todas las oposiciones con objeto de que resulte una obra verdaderamente nacional.

Una noticia verdaderamente edificante publican los periódicos alemanes. Dos reinas, 35 princesas y 34 señoras pertenecientes á familias reinantes, han fundado una asociación con el exclusivo objeto de «trabajar por la elevación del nivel moral entre todos los alemanes».

La sociedad á que nos referimos ha celebrado ya en Francfort su primera reunión, á la que solo han asistido mujeres, y en ella se ha votado una orden del día excitando á los hombres políticos á dar ejemplo de moralidad á sus

conciudadanos y á usar de su influencia en pro de la causa de la moralidad entre las gentes germánicas.

RESULTADO POSITIVO

La dispepsia es la afección que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca STOMALIX.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigil de Bajoli 28.—8 m.
Barómetro, 750,7; viento SO. flojo; marejada; cielo y horizontes azulados.

REMITIDO

Damos las más expresivas gracias á todas las señoras y señoritas que asistieron al parterre de nuestro teatro la noche del estreno de la ópera «Lucia» por habérselo dignado acceder á los justos deseos manifestados por la prensa, retirando los enojosos sombreros, mostrando sus hermosos rostros á la vista de todos los concurrentes y complaciendo así á

VARIOS ESPECTADORES.

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 27.

El Consejo presidido por el Rey ha sido breve.

El Sr. Sagasta ha informado á S. M. haber terminado el debate político en el Congreso.

También ha expuesto el programa parlamentario hasta las próximas vacaciones de Navidad.

Madrid 28.

El ministro de Marina, Duque de Veragua, ha informado al Jefe del Estado y compañeros de Gabinete, del estado en que se encuentran los trabajos realizados por la Junta de construcción de la nueva escuadra, y ha presentado á la firma régia varios ascensos en el Cuerpo de Ingenieros navales.

Madrid 28.

Se agrava la situación en la Habana.

Al pagar á los empleados de los tranvías, en su mayoría norte-americanos, los demás empleados han secundado la huelga, siendo aquellos apedreados, originándose una colisión, de la que han resultado varios muertos y heridos, dándose muerte á los yanquis y vivas á Cuba libre y á España.

Los revoltosos se han dirigido á la Embajada de los Estados Unidos, ultrajándola.

Madrid 28.

El ministro de Instrucción ha manifestado que está dispuesto á ordenar la clausura de la Universidad de Barcelona, si los estudiantes de la misma continúan sus alborotos de protesta contra el R. Decreto disponiendo que en todas las escuelas de la nación se enseñe el Catecismo en la lengua castellana.

LA MARÍTIMA

COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

Obedeciendo á órdenes superiores que nos han sido comunicadas, las salidas de los vapores-correos de esta isla desde el 1.º del próximo Diciembre, se regirán por la hora del Meridiano de Greenwich en lugar de hacerlo como hasta ahora por la de la localidad respectiva; lo que se anuncia para conocimiento del público en general, debiendo advertir que la hora oficial de esta ciudad está actualmente adelantada unos 25 minutos á la del referido Meridiano.—Mahon 28 Noviembre de 1902.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obrin drán miller resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada, conté nint 12 papers para preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Herreros, Rambla Flors: J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.
A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

Cotizacion oficial

Madrid 27.—4 t.

4 por ciento interior.	73'50
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	93'60
Carpeta provisional amort.	93'50
Acciones Banco España.	497'75
Comp. Arrend. Tabacos.	409'50
París á la vista.	36'55 á 36'45
Londres á la vista.	34'35 á 34'26

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Jaime de la Marca confesor y Faustina virgen.
 Santo de mañana.—Santos Saturnino obispo y Blás, mártires.
 Cultos.—Mañana en el Carmen Misa, Estacion y Letanias con el Señor de manifesto á los fines de la Liga de Oraciones. Por la noche visita y Salve á María Santísima y el solemne Novenario á S. Estanislao de Kosca.
 En el Asilo de Huérfanas por la noche

Simo. Rosario y después la Felicitación Sabatina á María Inmaculada.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Patriarca S. José por la tarde de 5 á 6 y media.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en S. Antonio.

Movimiento del Puerto

Entrados el 27

De la isla Magdalena, de arribada, pallebot «S. Bartolomé», patron Juan Ramis, con 5 tripulantes y langosta.

Despachados el 28

Para Barcelona, el buque anterior.

Pasajeros salidos ayer noche para Barcelona en el vapor-correo «Nuevo Mahón»:

D. José Arler; Roque Sanz; Jaime Macián; Rafael Pons Orfila; Avelino Sanmiguel; Enrique Becharte; un individuo de tropa; Clotilde Ribas, y Bernardo Carreras.—Total, 9.

GRAN BARATURA

EN COCINAS ECONÓMICAS

CON VARILLAS Y POMOS DE LATON

HORNO Y DEPÓSITO PARA AGUA

Núm. 1.-70 por 54 centímetros placa de encima, frente 32 id.-65 pesetas.
 Núm. 2.-80 por 58 centímetros placa de encima, frente 34 id.-85 pesetas.

Fundicion de Federico Hilario

JUNTO Á LA FÁBRICA DE GAS

6-7

SUBASTA

El día 30 del actual, á las 10 de su mañana se venderá en pública subasta á voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila una casa situada en esta Ciudad calle Cos de Gracia números 69 y 71 y un almacén sito en la calle de Bellavista de esta ciudad con todos los utensilios necesarios para la fabricacion de jabon. Las posturas se admitirán juntas ó por separado.

7-8

EN VENTA

Lo están los enseres del cafetín de la plaza del Clustro núm. 5.

2-3

EN VENTA

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de San Elías, números 2 y 4.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

3-3

A VISO

Á LOS QUE PADECEN DE LA VISTA

Calle Nueva y Plaza Arravaleta 38 (tienda)

LASSALLE (óptico)

Acaba de llegar a esta ciudad, con variado surtido de objetos de óptica.

Completo surtido de gafas y lentes con CRISTALES ROCA y las perfeccionadas Bleuté ordenadas por las mejores OCULISTAS para la conservacion de la vista armazones de oro. Doblé, níquel y acero; Jemelos para teatro, campo y marina y otros varios objetos.

Se hacen composuras en objetos de óptica.

PRECIOS ECONÓMICOS

VERDADEROS GRANOS DE SANTÉ DE FRANCE
 Purgativos, Depurativos y Antisépticos

Contra el **ESTREÑIMIENTO**
 y sus consecuencias: JAQUECA, MALESTAR, PESADEZ GÁSTRICA SIN CAMBIAR SUS COSTUMBRES ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas, y despiertan el apetite.

Exíjase el rótulo adjunto en 4 Colores, impreso sobre las cajitas azules metálicas y sobre sus envoltorios.

Toda cajita de carton u otra clase, no será mas que una falsificación poligráfica.

Paris, Farmacia LEBOY, 9, Rue de Cléry y EN TODAS LAS FARMACIAS.

SUBASTA

El domingo próximo 30 de los corrientes á las 11 de su mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Orfila se venderá en pública subasta, á voluntad de su dueño la casa calle Puente del Castillo, número 8 de esta ciudad.

3-4

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIAASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanqueece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

TEATRO PRINCIPAL

Empresa Slopis

COMPañÍA DE ÓPERA ITALIANA

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MAESTRO

D. Esteban Puig

5.ª DE ABONO

1.ª SERIE

Función para el Sábado 29 Noviembre 1902

DEBUT DE LA

Contralto Srita. Gallinat

Se pondrá en escena la hermosa partitura en 4 actos, del Obro. Bizet,

COARRIBA

REPARTO

- CARMEN
- Micaela
- Frasquita
- Mercedes
- Don José
- Escamillo
- Zuniga
- Morales
- El Dancairo
- El Remendado
- Cigarreras, soldados, niños, toreros, picadores, banderilleros y pueblo.

Se rá puesta en escena con el correspondiente BAILE y aparato escénico que dicha obra requiere.

Á las 8 en punto.

Precios los publicados.

PRÓXIMAMENTE

GLI UGONOTTI Y L'EBREA

IMP. DE PARTAL